

Bordeaux, le 9 mars 2015

## Conférence citoyenne autour des thérapeutiques coûteuses

**« Quand la santé devient très chère »**

**Jeudi 12 mars 2015 de 19 h à 21 h 30**

**Athénée Joseph-Wresinski - Place Saint-Christoly – Bordeaux**

*L'espérance de vie allongée observée dans les pays occidentaux, et de manière plus générale les progrès notés en santé publique, s'accompagnent d'un coût économique croissant.*

*Le poids de cette dépense amène à s'interroger sur la pertinence et la valeur des évolutions des actes médicaux et des produits de santé proposés en vue de prévenir, diagnostiquer, soigner ou, mieux encore, guérir de nos maladies. Cette question s'avère particulièrement aiguë et actuelle sur le sujet des médicaments et des matériels médicaux, notamment des dispositifs médicaux implantables.*

**Les innovations présentées et leur coût croissant sont-ils à la hauteur du progrès médical consécutif à leur utilisation ?**

De multiples exemples de médicaments très onéreux émaillent l'histoire récente de notre système de santé avec parfois des interrogations légitimes quant à la traduction de l'innovation présentée (biologie moléculaire, biotechnologies, médecine personnalisée...) en progrès médical réel (temps de guérison, amélioration des symptômes et de la qualité de vie, de la survie...)

Il peut s'agir de **molécules anciennes** dont le coût augmente brutalement au décours d'une nouvelle qualification réglementaire (médicaments « orphelins » destinés aux maladies rares) ou encore de **molécules nouvelles porteuses d'espoir** pour de nombreux malades mais dont les prix sont incompris, le coût de fabrication relativement bas faisant oublier les investissements lourds consentis par les laboratoires dans le domaine de la recherche pharmaceutique ou encore la faiblesse numérique des populations bénéficiaires. **L'exemple des médicaments récents du traitement de l'hépatite virale chronique C en est une bonne illustration.** Ces interrogations sont communes à celles soulevées dans d'autres champs de l'action sanitaire, dont celui des dispositifs médicaux implantables.



*« La conférence citoyenne proposée le 12 mars 2015 a pour objet d'apporter à la population bordelaise un éclairage sur la problématique générale de l'innovation dans le domaine du médicament et des dispositifs médicaux et d'en éclairer la diversité et la complexité » **Lin Daubech, secrétaire général de l'espace de réflexion éthique Aquitaine – CHU de Bordeaux***

**→ Voir programme de la conférence en page suivante**

Faisant appel à des spécialistes reconnus de ces questions ainsi qu'à des représentants de la société civile, cette conférence citoyenne se déroulera de la façon suivante :

- Une brève introduction du **Professeur Jean-Luc Pellegrin**, président du collège médical de l'Université de Bordeaux, destinée à exposer le *point de vue d'un clinicien sur le sujet de l'innovation thérapeutique et sur sa légitimité laquelle doit se mesurer au bénéfice que les patients en retirent* (le bénéfice médical attendu).
- Le **Professeur Bernard Bégaud**, pharmacologue, posera ensuite la problématique générale de *l'innovation dans le domaine du médicament*, de sa *dimension juridique*, du *bénéfice médical attendu* et de son *coût*.
- A la suite de cette présentation générale, le **Docteur Christian Deleuze**, PDG du Laboratoire Genzyme, Président du comité « maladies rares » du LEEM, exposera, au travers d'un *exemple concret*, le *point de vue de son laboratoire dans le domaine de la recherche sur les maladies rares et de la production des médicaments issus de cette recherche*.
- Le **Professeur Dominique Guehl**, neurologue, et le **Docteur Matthieu Méchain**, Chef de Clinique dans le service des maladies tropicales et du voyageur, présenteront : pour le premier la *problématique des implants cérébraux profonds* et, pour le second, le *cas d'une molécule qui, tombée dans le domaine public, a pu bénéficier de la protection juridique reconnue aux médicaments « orphelins »*.
- Enfin, **Anne Hugon** interviendra au nom d'une *association de malades* œuvrant au profit des malades atteints d'une maladie rare.

A l'issue de ces présentations, les personnes présentes dans la salle seront invitées à intervenir et à faire part de leur point de vue sur les questions abordées.

---

### Contacts presse

#### **Direction de la communication et de la culture du CHU de Bordeaux**

Caroline Péret - Chargée de projets communication - presse Tél. 05 57 82 03 21/06 27 43 46 75

Frédérique Albertoni - Directrice de la communication Tél. 05 56 79 53 42/06 10 17 14 20

Lydie Gillard - Chargée de projets communication - presse Tél. 05 56 79 61 14/06 10 17 13 64